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园林绿化园林绿化““功臣功臣””成致敏源头成致敏源头？？
专家建议专家建议，，谨慎谨慎选择植物种类选择植物种类，，实现科学布绿实现科学布绿

◆本报记者文雯

悦·览

北京电动公交车增添PM2.5净化系统

可智能除霾 更清洁环保

据新华社电 北京首批 10
辆以“中国红”为外观主题的
18 米纯电动公交车，近日正式
投入 1 路试运营。

据了解，“中国红”18 米纯
电 动 公 交 车 增 添 了 一 系 列 人
性化设备。除智能冷暖空调、
电 子 屏 显 示 线 路 图 等 常 规 配
置外，更在全市公交线路中首
次实现“智能除霾”。

相关技术人员介绍，在这
些 电 动 公 交 车 车 厢 中 部 和 尾
部 ，各 有 一 个 PM2.5 自 动 过 滤
净 化 系 统 ，具 备 自 动 检 测 功
能。当车厢内 PM2.5 浓度达到
一 定 数 值 后 ，设 备 会 自 动 开

启。此外，当乘客感觉车厢内
空气较闷，或有异味不太舒服
时，即便设备没启动，也可告
知 司 乘 人 员 手 动 开 启 。 这 一
系 统 是 在 全 市 公 交 线 路 中 的
首次配置，可显著提升车厢内
空气质量。

此外，随着车辆及配套设
施逐步到位，1 路车将全部更
新为纯电动通道车。

北 京 公 交 集 团 相 关 负 责
人表示，这是北京市首批投入
普 通 公 交 线 路 运 营 的 纯 电 动
通道客车，与原有车型相比，
具有清洁环保、安全性能更强
和人性化水平更高等优势。

悦·图

为深入贯彻落实《厦门经济特区生活垃圾分类管理办法（草
案）》，厦门市湖里区湖里街道康乐社区为每家每户设立了“垃圾
分类绿色账户”。该账户不仅明确了垃圾投放时间段、积分兑换
规则，还图文并茂地载明了厨余垃圾、可回收物、有害垃圾、其他
垃圾如何分类。图为督导员结合现场检查情况盖章记录居民垃
圾分类落实质量。 沈胜学摄影报道

本报综合报道 中国旅游
研究院近日发布《中国研学旅
行发展报告》。报告显示，随
着 素 质 教 育 理 念 的 深 入 和 旅
游产业跨界融合，研学旅行市
场需求不断释放，中国研学旅
行市场总体规模将超千亿元。

研 学 旅 行 是 近 年 来 出 现
的 新 词 ，倡 导 把 课 堂 搬 出 学
校，认识自然和社会，在阅风
土人情中提升认知，延续和发
展了古代游学、“读万卷书，行
万里路”的教育理念和人文精
神，成为素质教育的新方式。

据中国旅游研究院调查，
75%的受访者表示了解研学旅
行，80％左右的人表示对研学
旅行很感兴趣，六成左右受访
者参加过研学旅行。其中，七

成 左 右 通 过 学 校 和 教 育 机 构
参与研学旅行。

从 参 加 研 学 旅 行 的 意 愿
看，70％的人期望旅行时长是
6～10 天 ，人 均 花 费 能 接 受 在
3000 至 1 万 元 的 占 88％ 。 北
京、上海、成都、西安等热门旅
游城市受访者中，愿意参与研
学旅行的达七成以上。

报告认为，研学旅行行业
规 模 和 市 场 空 间 广 阔 。 特 别
是 随 着 研 学 旅 行 成 为 在 校 学
生的刚需，在未来 3 到 5 年内，
研 学 旅 行 的 学 校 渗 透 率 将 会
迅速提升，据不完全估算，研
学 旅 行 市 场 总 体 规 模 将 超 千
亿 元 。 加 上 成 年 人 和 老 年 群
体的研学旅行需求，市场规模
将进一步扩大。

研学旅行市场规模将超千亿元

阅风土人情 识自然社会

亚里士多德曾言：“人们为了活
而聚集到城市，为了生活得更美好
而居留于城市”。宜居，也是人跟人
或物之间的关系，这就需要人们学
会跟外界保持一个良好的关系。

为了解决绿化与居民健康之间
的矛盾，北京市园林绿化部门近日公
开向社会征集“杨柳飞絮综合治理技
术方案”，借助绿色可持续的办法来
有效治理飞絮问题，同时以人为本，
考虑各种综合因素，进行更科学的城
市布绿。

园林绿化部门相关人员介绍，
虽然之前采取了“控制源头、更
换树种”等措施，但绿色
的 、可 持 续 的 办 法
还不多。

对此，孙劲旅
表示，园林绿化与
植物造景要慎重
选 择 植 物 种 类 ，
尽量避免选用那
些 花 粉 产 量 高 、
抗 原 性 强 、致 敏
率 高 、散

播范围广的植物。
其次，小区绿化要找园艺专家

咨询，所选择的植物品种既要美观
经济、易于成活，又要有益于健康。

一些致敏植物，虽然容易产生
致敏花粉，但是其他方面具有较佳
性 能 的 ，在 园 林 配 置 中 也 可 以 选
用，但要注意栽植数量不宜过多，
且不宜栽种在人群活动中心主风
向的上风口，与人群活动中心应保
持或间隔一定距离，或者中间设置
隔离带。

“不科学的方法往往危害更大，
一些居民为了防雾霾而在家中

种植过多植物，弄不好还会
出现过敏，引发更多问

题。”中国医师协会
呼吸医师分会会
长林江涛教授就
建议，植物降尘需
要很大面积才有
明显效果，人居环
境还是需要科学
配绿植。

随着互联网的发展随着互联网的发展，，外卖已外卖已
经逐渐成为人们一种新的生活方经逐渐成为人们一种新的生活方
式式。。伴随着行业井喷式的发展伴随着行业井喷式的发展，，
外卖带来的垃圾问题越来越引人外卖带来的垃圾问题越来越引人
关注关注。。在近日由中华环保联合会在近日由中华环保联合会
和美团外卖联合发起的和美团外卖联合发起的““互联网互联网
外卖行业绿色与可持续发展研讨外卖行业绿色与可持续发展研讨
会会””上上，，专家学者专家学者、、餐饮企业代表餐饮企业代表
和外卖平台就如何推进外卖绿色和外卖平台就如何推进外卖绿色
化展开了讨论化展开了讨论。。

专家：建立完整数据库，从全流程
考量行业绿色发展

““外卖行外卖行业 的 可 持 续 发 展业 的 可 持 续 发 展 ，，
不 仅 包 括 餐 具不 仅 包 括 餐 具 、、包 装 的 回 收 利包 装 的 回 收 利
用用 ，，也 涉 及 到 产 业 链 上 例 如 采也 涉 及 到 产 业 链 上 例 如 采
购购、、烹饪和配送以及后续的处置烹饪和配送以及后续的处置
成本的能源消耗成本的能源消耗。”。”中国环境科中国环境科
学研究院土壤所高级工程师田学研究院土壤所高级工程师田
书磊首先表示书磊首先表示，，讨论污染和能源讨论污染和能源
消耗消耗，，需要从外卖行业的全流程需要从外卖行业的全流程
产业链来考虑产业链来考虑。。

““不管是生产企业还是消费不管是生产企业还是消费
过程过程，，建立相对完整的数据库建立相对完整的数据库，，才才
能算清楚整个过程的污染和能能算清楚整个过程的污染和能
耗耗。”。”田书磊说田书磊说。。

田书磊的观点田书磊的观点，，得到了清华得到了清华
大学教授温宗国的认可大学教授温宗国的认可。“。“确保行确保行
业的绿色发展业的绿色发展，，不仅是简单的环不仅是简单的环
保问题保问题，，而是涉及到整个行业的而是涉及到整个行业的
健康和可持续发展健康和可持续发展。”。”在温宗国看在温宗国看
来来，，外卖行业对环境影响的存在外卖行业对环境影响的存在
是毋庸置疑的是毋庸置疑的。“。“关键在于影响有关键在于影响有
多大多大，，是什么样的影响是什么样的影响，，需要这个需要这个
行业或者龙头企业根据全过程定行业或者龙头企业根据全过程定
量化地去给公众和政府讲清楚量化地去给公众和政府讲清楚。”。”

““比如下单之后就不用开车比如下单之后就不用开车
去吃饭了去吃饭了，，但是相比外卖的物流但是相比外卖的物流

体系加上其他环节的污染和能源体系加上其他环节的污染和能源
消耗到底节约还是浪费消耗到底节约还是浪费？？是算不是算不
清楚的清楚的。”。”

互联网时代的大数据平台互联网时代的大数据平台，，
为为““说清楚说清楚””提供了可能提供了可能。。温宗国温宗国
建议可以整合和利用企业以及外建议可以整合和利用企业以及外
卖平台的大数据卖平台的大数据，，将数据整合将数据整合，，最最
终测算出对水终测算出对水、、土壤土壤、、大气的污染大气的污染
以及能源的影响以及能源的影响。。

有了数据作为基础有了数据作为基础，，标准才标准才
能更好制定能更好制定，，从而解决问题从而解决问题。。比比
如餐盒的设计方面如餐盒的设计方面，，田书磊就建田书磊就建
议从配送的整个过程考虑议从配送的整个过程考虑，，根据根据
消费者的需要消费者的需要，，提供不同的材料提供不同的材料，，
制定不同的收费标准制定不同的收费标准，，并鼓励消并鼓励消
费者使用更加环保的餐具费者使用更加环保的餐具。。

除了鼓励性措施除了鼓励性措施，，硬性的政硬性的政
策机制也必不可少策机制也必不可少。。温宗国建议温宗国建议
制定统一的环保标准和卫生标制定统一的环保标准和卫生标
准准。。同时同时，，充分利用充分利用““互联网互联网++大大
数据数据”，”，用押金制度和基金制度将用押金制度和基金制度将
回收和上游产品标准化回收和上游产品标准化。。

餐饮企业：建议制定准入机制和
优惠政策，推动行业健康发展

““我们是跟随整个外卖行业我们是跟随整个外卖行业
成长起来的企业成长起来的企业，，9090%%以上的收以上的收

入来源于用户的外卖入来源于用户的外卖。。所以我们所以我们
更希望这个行业能够健康发展更希望这个行业能够健康发展。”。”
焦耳川式快餐焦耳川式快餐 CEOCEO 夏鑫的话夏鑫的话，，代代
表了新兴的外卖企业和传统餐饮表了新兴的外卖企业和传统餐饮
行业的共同心声行业的共同心声。。

从 最 开 始 产 品 主 要 针 对 学从 最 开 始 产 品 主 要 针 对 学
生生，，到如今面向越来越多的白领到如今面向越来越多的白领，，
焦耳的包装也随着受众人群的变焦耳的包装也随着受众人群的变
化而不断更新化而不断更新。“。“将原来的塑料餐将原来的塑料餐
盒全部改成纸质餐盒盒全部改成纸质餐盒，，塑料袋改塑料袋改
为纸质包装为纸质包装，，不仅更加环保不仅更加环保，，看起看起
来也更高端来也更高端。”。”

““当然当然，，这意味着我们可能要这意味着我们可能要
放弃一部分价格敏感型客户放弃一部分价格敏感型客户，，所所
以我们还有一部分用相对便宜的以我们还有一部分用相对便宜的
餐盒餐盒，，采用盖饭的形式采用盖饭的形式。”。”夏鑫说夏鑫说。。

不论是商家不论是商家、、平台还是消费平台还是消费
者者，，价格都是影响其行为的主要价格都是影响其行为的主要
因素之一因素之一。。实现外卖行业的绿色实现外卖行业的绿色
化化，，势必要增加成本势必要增加成本。。在京味斋在京味斋
副总经理王军看来副总经理王军看来，，相关部门和相关部门和
平台可以制定准入制度并为使用平台可以制定准入制度并为使用
环保餐具和包装的企业提供一定环保餐具和包装的企业提供一定
的优惠政策的优惠政策，，减轻商家和外卖平减轻商家和外卖平
台的成本压力台的成本压力。。

除了价格除了价格，，纸质包装也同样纸质包装也同样
面临问题面临问题。。王军表示王军表示，，京味斋的京味斋的
餐盒已经升级了五代餐盒已经升级了五代，，但是用纸但是用纸

质包装打质包装打包 带 汤 汁 类 饭 菜 的 方包 带 汤 汁 类 饭 菜 的 方
式却很难实现式却很难实现，，加之外面小哥不加之外面小哥不
方便携带方便携带，，所以也尝试了所以也尝试了可降解可降解
餐盒餐盒。。

而用而用““共享经济共享经济””的思维方式的思维方式
解决问题解决问题，，是大鸭梨副总经理尤是大鸭梨副总经理尤
泽玉给出的建议泽玉给出的建议。。他表示可以设他表示可以设
计两种资源计两种资源，，一种是厚的可回收一种是厚的可回收
的家庭式快餐盒的家庭式快餐盒，，另一种是不锈另一种是不锈
钢的保温盒钢的保温盒，，可以设计二维码可以设计二维码，，像像
共 享 充 电 宝共 享 充 电 宝 、、共 享 单 车 一 个 道共 享 单 车 一 个 道
理理。“。“假如一个包装的成本是假如一个包装的成本是 5050
元元，，在市场上可以流通在市场上可以流通 5050 次次，，那那
么成本就只有一元么成本就只有一元。”。”尤泽玉说尤泽玉说。。

外卖平台：意愿很强但能力不足,
建立联盟寻求突破

“整整体 来 讲体 来 讲 ，，平 台 和 商 家 基平 台 和 商 家 基
本处于意愿很强本处于意愿很强，，能力不足的阶能力不足的阶
段段。”。”美团点评副总裁兼外卖事美团点评副总裁兼外卖事
业 部 及 配 送 事 业 部 总 经业 部 及 配 送 事 业 部 总 经 理王莆理王莆
中说中说。。

作为中国最大的 O2O 服务
平台，美团外卖在成立不到 4 年
的时间里，也伴随着中国整个外
卖行业爆发式的增长。外卖带来
的包括环境问题在内的各种问

题，也得到了美团外卖的关注。
今年 6 月 29 日，美团外卖联

合中国烹饪协会、中华环境保护
基金会与百家餐饮外卖品牌在北
京成立“绿色外卖联盟”，并共同
发布了“外卖绿色外卖行业公约”

（绿色十条），推动行业健康发展，
引导顾客绿色消费，共同践行环
保生活方式。

“作为一个创业企业，我们慢
慢发现环保问题是一个非常复杂
的专业问题。”尽管在这个过程中
已经意识到绿色发展绝不是简单

“拍脑门”能解决的问题，美团外
卖仍希望通过自己的努力来推动
整个行业的健康发展。

与之前专家的观点类似，王
莆中莆中也认为，舆论关注的外卖环
境污染污染问题涉及到消费者、商家、
平台和台和配送等各个环节。“外卖并
不是有了平台才有的，只不过有
了平台每天平台每天多少单我们会更加清
楚。”王莆中莆中表示，越来越多的商
家集中在外卖在外卖平台，正是为解决
问题化解矛解矛盾提供了抓手，美团
外卖也希望希望能通过自己的努力将
污染减少少。。

在这次研讨会上上，，美团美团外卖
与中华环境保护基金会举行签约会举行签约
仪式仪式，，正式设立国内餐饮外卖行正式设立国内餐饮外卖行
业首个绿色环保专项基金业首个绿色环保专项基金，，前期前期
投入的 300 万元将用于外卖领域外卖领域
的的绿色发展路径。

“300 万 是 我 们 首 先 拿 出 的
投入资金，希望在环保餐盒、回收
机制以及公众环境意识增强等方
向上取得一定进展和突破，为整
个行业的可持续发展贡献一份力
量。”王莆中说。

推进外卖绿色化需多方施策
◆童克难

“空山新雨后，天气晚来
秋。”闲暇时，如能徜徉大自
然中，舒缓身体，放松心情，
喂鸟赏花，俨然一幅人与自
然和谐共存的美好画面。

不过最近有不少居民表
示，一到秋冬季节，就会对周

围环境甚至家里养的一些绿
色植物过敏。

从小在甘肃省长大的小
张，自从到北京上大学以后就
增添了一个烦恼：每到秋天，
她便不停地流鼻涕，流眼泪，
打喷嚏，最近被北京同仁医院

诊断为过敏性鼻炎。经过过
敏原测试发现，她对尘螨、白
蜡树、蒿类植物花粉过敏。

如何让人们“无负担”地
感受自然美，与自然和谐共
处，看来在美化、绿化环境的
同时，还需考虑人的健康。

隐藏在环境中的过敏原

得 知“ 罪 魁 祸 首 ”是 绿
植，小张才恍然大悟，为什么
自己一进卧室就会不停地打
喷 嚏 ，而 回 到 客 厅 就 会 缓
解。原来她家卧室的窗外就
有一棵白蜡树。

城市园林绿化承载着改
善城市生态环境、维护公众
健康、优化人居环境等重要
作 用 ，兼 具 生 态 、景 观 、经
济 、文 化 和 防 灾 等 多 重 功
能 。 花 草 树 木 在 北 京 的 整
个 生 态 环 境 体 系 中 起 到 骨
架作用，是保障城市生态环
境的“大功臣”。

然而这些“大功臣”在进
入生殖成熟期，由于自身正常
的生理现象所产生的飞絮、花

粉，在特定季节漫天飞舞，给
广大市民造成了不便和困扰。

有 研 究 表 明 ，近 20 年
来，花粉过敏患者增长了 10
倍 ，其 中 ，城 市 居 民 的 发 病
率 达 到 0.9% ，流 行 区 可 达
5%左右。

北京协和医院变态反应
科主任医师孙劲旅介绍说，
引发过敏性疾病的原因主要
有两个，一个是气温、湿度、
气压的骤变，一个就是城市
绿化中大面积种植的易过敏
植物。

北京市园林绿化局提供
的数据显示，北京建成区现
有 200 万 株 杨 柳 树 雌 株 ，占
园林绿化乔木总量的 5.4%。

每 年 4、5 月 份 ，这 些 杨 柳 树
进入成熟期，飞絮量大，易过
敏人群接触或者 吸 入 柳 絮、
杨絮、花粉等物质后，容易引
发流鼻涕、打喷嚏、呼吸急促
等症状。

秋天是许多植物开花结
果的季节，空气中飘浮的吸
入性过敏原种类多、密度高、
数量大。以北京为例，杂草
或莠类花粉较常见，如蒿属
花粉、葎草花粉、地肤、向日
葵、大麻、蓖麻等都属于借风
传播授粉的风媒花，致敏率
较高。

此 外 ，一 些 外 来 物 种 如
豚草、法国梧桐等，也可能会
引起过敏反应。

重视小颗粒 避开过敏原

但 是 ，很 多 人 并 没 有 充
分认识到自己鼻炎等过敏症
状可能会带来的后果，能够
亲自到医院做相关诊断的人
与庞大的过敏人群相比还是
少数。大部分人因为过敏症
状的季节性，选择了咬牙挺
过去，认为换季就好了。

事 实 上 ，过 敏 性 鼻 炎 危
害很大，孙劲旅指出，患者往
往容易出现鼻塞甚至呼吸障

碍，并可出现头痛、胸闷等症
状，严重影响工作和学习；如
果患者不注意，还可能会引
起支气管哮喘、鼻窦炎、分泌
性中耳炎等疾病。

有 医 学 专 家 统 计 ，中 国
过敏性疾病的总体患病率大
约在 10％～20％之间。环境
污染可能会加剧人们呼吸道
的过敏反应，因为在雾霾天
气下，霉菌、花粉等过敏原会

在空气中停留更多时间，从
而增加与人体的接触机会。

对此，孙劲旅建议，花粉
多的时节尽量减少外出；尽量
关闭门窗、车窗，选择有过滤
功能的空调；安装防花粉的窗
纱；勿将衣服晾在室外等。

如 果 外 出 与 大 自 然 亲
近 ，建 议 穿 长 袖 衣 服 、戴 防
花 粉 口 罩 、眼 镜 或 头 部 罩
一 个 白 色 纱 巾 。 野 外 作 业
或出游，则最好带些抗过敏
药物。

“ 过 敏 性 疾 病 尤 其 是 花
粉过敏很难治愈，主要以预
防和控制为主。”孙劲旅解释
道，“现在，许多家庭和单位
会 使 用 带 有 过 滤 功 能 的 空
调，在一定程度上起到了防
护作用。”

科学配绿植 健康更宜居

白蜡树有抗有
害气体和病虫害的
作用。但是不少人
对白蜡树花粉过
敏，一靠近，皮肤就
变痒发红。

冬春之际是浙江一带
构树花粉传播的时节，有
趣的是，构树的籽和树叶
也是一种中药，可以缓解
皮肤病。

豚草花粉量
大，是引发过敏性
鼻炎和支气管哮喘
等变态反应的主要
病源。

为自然做“公益”
第三届上海国际自然保护周开幕

本报记者王琳琳上海报
道 由上海市科学技术委员会、
上海市教育委员会、上海市环
境保护局、上海市绿化和市容
管理局、上海科普教育发展基
金会共同主办，第三届上海国
际 自 然 保 护 周 于 10 月 21 ~27
日在上海举行。

“ 上 海 国 际 自 然 保 护 周 ”
是 上 海 举 办 的 一 场 有 国 际 影
响力的，以“保护自然、科学发
展”为核心的大型科普公益活
动，以“记录自然、感受自然、
揭秘自然、呵护自然”为永恒
主 题 。 经 过 连 续 两 届 的 精 心
培育和发展，“上海国际自然
保护周”已成为广大市民了解
自然、亲近自然、呵护自然的
重要平台。

据了解，本届保护周的特
定主题为“人与自然、和谐共
生 ”，共 推 出 九 大 主 题 活 动 ：

“名人讲坛”、“人与自然——探
究”青少年主题活动、“人与自
然——汇聚”科普场馆主题活
动、“人与自然——传播”旅游
主题活动、“人与自然——银屏
世界”主题电影展映活动、“人
与自然——发现”主题摄影展、

“人与自然——同行”手机随手
拍大赛、“人与自然——川流上
海”水环境保护活动和“人与自
然——生态践行”活动。

此外，自然保护周举办期
间，组委会还与东航、南航、国
航等窗口单位合作，开展“自然
主题特色航班”，进一步扩大活
动的覆盖面和影响力。

在发际线上 5 分处，
用拇指用力按压，每次 2
分钟。

从 鼻 根 部 沿 鼻 的 两
侧边移动边揉边按到鼻
翼部，每次 3分钟。

指压法治过敏性鼻炎

生活+


